

Education économique

LES HUMANITES ANCIENNES ET LES HUMANITES MODERNES

Ceux qui s'intéressent à la question de l'éducation économique, chez nous, ont dû accueillir de bon cœur, le nouveau livre de M. de Bray, directeur de l'École des Hautes Etudes de Montréal :

"L'Essor industriel et commercial du peuple canadien".

C'est un livre, qui, comme les précédents prouve chez son auteur un esprit vif, profondément attaché à la recherche d'une solution pratique à ce qu'il appelle "le problème de l'Existence de la Nation".

Mais il y a, surtout dans ce livre un chapitre qui intéresse plus particulièrement les autres personnes qui ont conscience de la lutte que se livrent depuis plusieurs années les humanités anciennes et les humanités modernes, dans ce même domaine de l'éducation économique.

Loin d'attaquer la question en arbitre impartial, monsieur de Bray, franchement révèle un champion du progrès par les humanités modernes.

Il défend une thèse, peut-être nouvelle, au Canada, thèse d'ailleurs assez profonde et qui avant d'être accueillie ou repoussée, demande une étude sérieuse et réfléchie de notre part; thèse enfin, qui sera "gobée", sans un mot, par les uns, qui, au contraire, chez les autres fera l'effet d'une bombe.

C'est cette thèse que nous désirons analyser le plus clairement possible dans un premier article, et si on nous le permet, nous nous proposons de faire dans un second article quelques modestes observations que l'on voudra bien accepter comme venant d'un jeune partisan du classicisme.

Fort des nombreuses opinions et jugements d'auteurs allemands et français, de M. Blondel, Kurth, et en passant de M. Jules Lemaitre, académicien désabusé, concernant cette question,—jugements qui, en reste, tout en pouvant s'appliquer à l'Europe n'en sont pas pour cela, nécessairement de mise au Canada,—fort de ces appréciations, dis-je, M. de Bray, sans toutefois méconnaître la valeur de la culture classique, met hors de doute qu'une tentative franche et prompte prouverait au monde que les humanités modernes peuvent donner une formation générale meilleure que ne le fait l'enseignement libéral ou classique.

L'Allemagne qui a nimbé son front non seulement d'une auréole de victoires militaires, mais aussi de victoires industrielles, nous offre un exemple assez probant selon M. de Bray.

Chez elle, on détourne la jeunesse stérile et bien douée des professions libérales et on la pousse vers les carrières commerciales.

Considérant l'étude du grec et du latin comme peu pratique, aujourd'hui que le "minimum vivre" est d'actualité plus que jamais; considérant de plus, que la culture classique quelquefois paralyse certaines qualités naturelles d'initiative et d'énergie, on conclut qu'il faut être d'abord initié à tous les secrets de la vie industrielle et commerciale par les humanités modernes.

L'enseignement moderne s'impose ! Les professions libérales ont eu trop d'attraits jusqu'ici pour notre jeunesse; il est temps de changer l'aiguillage et d'orienter la jeunesse vers les carrières qui sont la source de la vie.

Comme conséquence, il découle pour l'admission aux universités et aux écoles supérieures, la mise sur le même pied des humanités anciennes et des humanités modernes et peut-être comme on semble le demander, ou comme on le laisse supposer la nécessité de mettre de côté les humanités anciennes.

Pauvre grec ! Pauvre latin ! Avant longtemps vous serez dans la tombe, puisqu'on prononce déjà vos oraisons funèbres.

On n'est donc plus aux temps où l'on s'embrassait pour l'amour du grec. Non ! aujourd'hui on s'embrasse pour l'amour de l'anglais ou de l'allemand ou pour l'amour des sciences positives. L'humanité a trop vécu de la culture classique. Voilà le dernier cri des champions de l'enseignement moderne.

Quel en sera le résultat ?

Peut-être lorsqu'un brave explorateur viendra nous assurer scientifiquement, au moyen de calculs compliqués et de récits

de voyages multiples qu'au pôle nord on éclaira les villes avec des vers luisants, nous pourrions nous écrier alors : Voilà un savant ! Voilà un prodige de l'enseignement moderne !

Cependant, tout le monde ne partage pas cette idée. Nous le verrons dans un deuxième article.

Raymond MARIEN, E.E.G.C.

La Ronde

Si toutes les filles du monde voulaient s'donner la main, tout autour de la mer elles pourraient faire une ronde.

Si tous les gars du monde voulaient être marins, ils l'iraient avec leurs barques un joli pont sur l'onde.

Alors on pourrait faire une ronde autour du monde si tous les gens du monde voulaient s'donner la main.

(Chansons)

Paul FORT.

Automne

(Inédit)

*Novembre en deuil pleure infiniment
Dans les sautolettes noirs que le vent
Triste fait gémir lugubrement.*

*Ah ! cette voir des arbres, l'automne,
Le soir, qui murmure monotone,
Comme un glas bien tristement chantonne.*

*Et mon âme où meurt l'amour divin
Est calme, n'espérant plus en vain...
Novembre pleure sur le chemin.*

Albert DREUX.

NOTA

Toutes les personnes qui désirent nous faire parvenir un article ou un dessin pour notre numéro de Noël, sont priées de le faire au plus tôt.

Condolances

Les étudiants en Médecine de première année, de Laval offrent leurs plus sincères condoléances à la famille J. O. Daviault, pour la perte qu'elle vient de faire dans la personne de Madame J. N. Priville.

J. O. D.

Conseiller 1ère année.

Notre livraison de "Noël"

Notre numéro de Noël paraîtra à six pages, vendredi, le 26 décembre prochain. Il contiendra des poèmes inédits de nos poètes les plus connus et les plus appréciés, des articles littéraires ou artistiques signés de nos littérateurs les plus avertis, des dessins spirituels et des contes nouveaux.

Nous espérons que nos lecteurs nous tiendront compte de cette tentative de vouloir propager chez les nôtres le goût des belles choses de "chez nous", et qu'ils ne nous marchanderont pas leur encouragement. On pourra se procurer ce numéro dans tous les dépôts ordinaires de "L'Etudiant", à cinq sous l'exemplaire.

Une glissade

Maurice Mign... E.E.M., suivi de son frère Jean, qu'il aime entre tous, parcourrait après un cours, la rue Sainte-Catherine, où descendait la nuit. Les trottoirs étaient couverts de glace et le froid durcissait l'eau amassée par la pluie de la veille. Soudain, Jean tomba. Maurice lui dit : "Quelle idée as-tu de t'étrier ainsi ?" "Comme si je faisais exprès !", répliqua Jean. "Aussi, pourquoi la ville ne jette-t-elle pas des cendres ! Et toi, comment t'y prends-tu pour ne jamais tomber ?" "C'est bien simple; j'achète des chaussures de Dussault, rue Sainte-Catherine, près Saint-Denis. La corporation est souvent en faute, mais les chaussures et claques de ce bottier font toujours leur devoir.

TEL. BELL EST : 697.

TEL. BELL EST : 4853.

BRUNEAU & MARTINEAU

COSTUMIERS, DECORATEURS,
124 SAINT-DENIS.

TABACS, CIGARES, PIPES, ETC., ETC.
SALON DE TOILETTE 126 SAINT-DENIS.

THEATRE NATIONAL-FRANÇAIS

TELEPH. EST : 1736.

SEMAINE DU 21 DECEMBRE 1913.

LES DEUX ORPHELINES

par d'Emmery.

THEATRE CANADIEN-FRANÇAIS

TELEPH. EST : 5219.

SEMAINE DU 21 DECEMBRE 1913.

MARTYRE

par d'Emmery.

THEATRE DES NOUVEAUTES

TELEPH. EST : 7056.

SEMAINE DU 21 DECEMBRE 1913.

MAMZ'ELLE NITOUCHE

par Meilhac et Millaud,
Musique de Hervé.

LIBRAIRIE SAINT-LOUIS

Papier, livres, journaux, jouets, impression et reliure, etc., etc. Cadcaux pour les fêtes, calendriers de fantaisie, agendas et almanachs pour 1914.

Téléph. Bell Est 2660.

288 Sainte-Catherine Est, près Saint-Denis.

FOURRURES

EN GROS ET EN DÉTAIL

Nous invitons toute personne et tout étudiant ayant besoin de fourrures pour cet hiver à venir examiner les jolis modèles que nous exposons dans nos salons.

Etudiants, achetez vos bérêts

— CHEZ —

Chas. Desjardins & Cie

LIMITEE

130, RUE ST-DENIS, 130

EAU DE RIGA

DECEMBRE

Mois des Noël joyeux et des copieux [festins : Admirable matière à mettre en vers latins ! L'Eau de Riga rendra ses agapes légères, En activant le sang, les reins et les [viscères.

Habits de "Gala"

A LOUER

Spécialité chez le tailleur fashionable

Marc A. BRODEUR

13, NOTRE-DAME EST

TEL. MAIN 1881

Je loue, je vends et j'achète des habits noirs. J'échange aussi pour un habit neuf un habit devenu trop petit, mais encore en très bon ordre. J'ai toujours un assortiment complet de ces habits pour toutes les occasions où l'habit noir est de rigueur : soirées, bals, banquets, mariages et funérailles.

Chapeaux de soie (hauts de forme) à louer. N'oubliez pas de me garder votre commande pour votre prochain complet.

LIVRAISON PROMPTE A DOMICILE

J'aime mieux les gens toujours grognons que les gens capricieux : on visse son bouclier, on aiguise ses flèches et l'on attend les coups. Pour les autres, on ne sait comment s'équiper : quand on a pris son encensoir, on regrette sa carabine.

Ce journal est publié par la Société de Publication Laval, Université Laval, 185, rue Saint-Denis, Alphonse de la Rochelle, Administrateur.

HABITS BLANCS

POUR MEDECINS, DENTISTES, ETC.

faits d'avance ou faits sur mesure
Tous les genres et toutes les grandeurs.

THE MONTREAL TRADE SUPPLY CO.

30—SQUARE CHABOUILLEZ—30

Téléphone Bell Main : 1683-7816

Tél. Est : 1798.

Ouvert le soir

F. M. CURRAN

CHAPELIER

2 MAGASINS : 352, Sainte-Catherine Est.
1104, Ave. Mont-Royal Est.

UN SEUL PRIX : \$1.50

Bienvenue aux étudiants

JEAN GERACIMO

320, RUE SAINTE-CATHERINE, 320

près de la rue Saint-Denis.

Le restaurant populaire où les Etudiants de Laval reçoivent le plus chaleureux accueil. Qu'on se le dise !

TEL. BELL EST : 4683

MAISON BOLTÉ

ANGLE DES RUES SAINTE-CATHERINE ET ST-JUSTIN

Grand choix de bonbons et de bonbonnières pour Noël et le premier de l'An.

N'oubliez pas l'Imprimerie Parisienne, cartes de visite et d'affaires, aux plus bas prix.

MM. les Etudiants trouveront de bons cigares pour eux et d'excellents chocolats pour "elles".

Téls : Est 799-4928

— LA —

PATISSERIE FRANCAISE

176,—RUE SAINT-DENIS,—176

Tous les jours de 4½ à 6½ hrs, concert dans notre salon de thé.